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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 3.3.2.  
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/038/ XI 

Sitzung am : 01.11.2017 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 21:30 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 01.11.2017 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Betzner-Lunding, Ingrid  

Teilnehmer  

 Borchers, Thorsten  
 Friedrichs, Peter  
 Grabowski, Patrick für Frau Fedrowitz 
 Jürs, Lasse  
 Loeck, Denise  
 Matthes, Uwe  
 Muckelberg, Marc-Christopher  
 Pauls, Ulrich  
 Raad, Miriam Yvonne für Herrn Mährlein 
 Ruhbaum, Kevin für Herrn Schenppe 
 von Prüssing, Herrmann  
 Vorpahl, Doris  
 Weidler, Ruth  

Verwaltung  

 Bernitt, Tim  
 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Bollin, Felix  
 Broscheit, Thomas  
 Gattermann, Sabine  
 Langhein, Sönke  
 Major, Julia  

sonstige  

 Bertermann, Marc-Mario EGNO 
 Gust, Jörg 

Jobst, Florian 
EGNO 
Kinder- und Jugendbeirat 

 Kölln-Möckelmann, Elke 
Schloo, Tobias 

BEB gGmbH  

 Schroeder, Klaus-Peter  
 Springer, Michael Seniorenbeirat 
        Struve, Volker             Schulrat     
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entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Fedrowitz, Katrin  
 Mährlein, Tobias  
 Schenppe, Volker  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 01.11.2017 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 04.10.2017 
 
TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5 : B 17/0447 
Neuanschaffung einer Rasenkehrmaschine für die Sportanlage Ochsenzoller Straße 
 
TOP 6 : B 17/0511 
Erneuerung der Leichtathletikanlage auf der Sportanlage Lawaetzstraße 
 
TOP 7 :  
Vorstellung der Pläne für den Neubau der Mensa und der Betreuungsräume für die 
OGGS Glashütte-Süd 
- ohne Vorlage - 
 
TOP 8 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 9 :  
Schulentwicklungsplanung  
- Besprechungspunkt - 
 
TOP 10 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 11 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 11.1 :  
Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
 



5 

5 
 
 

 

TOP 11.2 :  
diverse Schulthemen 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 12 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 01.11.2017 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Betzner-Lunding eröffnet die 38. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport, 
begrüßt die zahlreichen Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie die 
anwesenden Ausschussmitglieder. 
 
Sie stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 14 Mitgliedern fest.  
 
  
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Herr Matthes beantragt für die CDU-Fraktion, den Tagesordnungspunkt 
„Schulentwicklungsplanung“ im öffentlichen Teil der Sitzung zu behandeln.  
 
Dieses wird einstimmig beschlossen und übereingekommen, ihn als Tagesordnungspunkt 9 
zu behandeln.  
 
Es liegen keine Berichte oder Anfragen für den nichtöffentlichen Teil vor.  
 
 
Die so geänderte Tagesordnung wird einstimmig beschlossen.  
 
  
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 04.10.2017 
 
Frau Betzner-Lunding berichtet, dass es keine Beschlüsse im nichtöffentlichen Teil der 
Sitzung am 04.10.2017 gab. 
 
 
 
TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Frau Dorow, Am Böhmerwald 26a, 22851 Norderstedt, 
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erinnert an den Fragekatalog des Schulelternbeirats der Gemeinschaftsschule 
Ossenmoorpark zur Schulentwicklungsplanung und hierbei insbesondere zur Frage der 
Zukunft der Schule aus der Einwohnerfragestunde der letzten Sitzung vom 04.10.2017. 
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden.  
 
Es wird auf die intensive Behandlung der Thematik zu Tagesordnungspunkt 9 verwiesen.  
 
 
 
TOP 5: B 17/0447 
Neuanschaffung einer Rasenkehrmaschine für die Sportanlage Ochsenzoller Straße 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende den Greenkeeper von Eintracht 
Norderstedt – Herrn Schaper.  
 
Herr Schaper erläutert die geplante Anschaffung und beantwortet Fragen der 
Ausschussmitglieder.  
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport stimmt der Neuanschaffung einer Rasenkehrmaschine 
mit Gesamtkosten in Höhe von 15.827,00 € durch den FC Eintracht Norderstedt von 2003 
e.V. für die Sportanlage Ochsenzoller Straße zu. 
 
Mittel stehen bei dem Produktkonto 421000.781800 zur Verfügung. 
 
 
Abstimmung: 
 
Mit 14 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen  
 
 
 
TOP 6: B 17/0511 
Erneuerung der Leichtathletikanlage auf der Sportanlage Lawaetzstraße 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende eine Vertreterin bzw. Vertreter vom 
SV Friedrichsgabe. 
 
Zunächst erläutert Frau Gattermann den Sachverhalt und die Beschlussvorlage und weist in 
diesem Zusammenhang noch einmal auf die Möglichkeit der Stadt Norderstedt hin, im Falle 
einer Durchführung der Erneuerung der städtischen Leichtathletikanlage Fördermittel vom 
Land in Anspruch nehmen zu können.   
 
Herr Muckelberg bemängelt den fehlenden Eigenanteil in Höhe von 20% des SV 
Friedrichsgabe. 
 
Es ergibt sich eine Diskussion, in deren Verlauf Vertreterinnen und Vertreter der Fraktionen 
sich zu der Umsetzung und Finanzierung der Maßnahme äußern. 
 
Die anwesenden Vertreter des SV Friedrichsgabe schildern noch einmal die aktuelle 
Situation sowie die Nutzungsfrequenz der Leichtathletikanlage. 
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Beschlussvorschlag 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport sieht die Notwendigkeit der Erneuerung der 
Leichtathletikanlage auf der Sportanlage Lawaetzstraße. 
 
Die erforderlichen Mittel für die Erneuerung der Leichtathletikanlage auf der Sportanlage 
Lawaetzstraße in Höhe von 400.000,00 € sind in den Doppelhaushalt 2018/2019 für das Jahr 
2018 aufzunehmen. 
 
Die voraussichtlichen Einnahmen durch Fördermittel für die Maßnahme vom Land (200.000 
€) und dem Kreis (40.000 €) sind entsprechend in den Doppelhaushalt 2018/2019 
aufzunehmen. 
 
 
Abstimmung: 
 
Mit 14 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen 
 
 
 
TOP 7:  
Vorstellung der Pläne für den Neubau der Mensa und der Betreuungsräume für die 
OGGS Glashütte-Süd 
- ohne Vorlage - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Frau Betzner-Lunding die Herren Mentrup und 
Specht vom Architektenbüro AGN sowie Herrn Langhein vom Amt für Gebäudewirtschaft. 
 
Frau Vorpahl bemängelt für die CDU-Fraktion, dass von Seiten der Verwaltung für die 
Behandlung dieses Tagesordnungspunktes mit der Einladung zur heutigen Sitzung keine 
Vorlage verschickt worden ist. 
 
Frau Gattermann weist darauf hin, dass in der heutigen Sitzung zunächst lediglich die Pläne 
durch das Architektenbüro vorgestellt werden sollen und dass vorgesehen ist, nach der 
Erstellung der Entwurfsplanung und der Kostenberechnung durch das Architektenbüro eine 
Beschlussvorlage durch das Fachamt zu erstellen und dem Ausschuss für Schule und Sport 
vorzulegen.  
 
Hierzu ergibt sich eine kurze Diskussion.  
 
 
Im weiteren Verlauf erläutern die Herren Mentrup und Specht anhand einer Beamer-
Präsentation die Pläne zum Neubau der Mensa und der Betreuungsräume für die OGGS 
Glashütte-Süd  und beantworten Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Die Präsentation wird dem Protokoll als Anlage 1 beigefügt.  
 
 
Die stellvertretende Schulleiterin der Grundschule Glashütte-Süd Frau Kölblin spricht sich 
Namen der Schulgemeinschaft für den vorgestellten Architektenentwurf aus.  
 
Frau Betzner-Lunding dankt den Herren Mentrup und Specht für die Ausführungen und 
verabschiedet sie.  
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TOP 8:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
Es liegen keine aktuellen Berichte vor.  
 
 
 
TOP 9:  
Schulentwicklungsplanung  
- Besprechungspunkt - 
 
Zunächst berichtet Frau Gattermann über ein vom Fachamt erstelltes Papier mit 
Anmerkungen zur Evaluierung der Schulentwicklungsplanung und gibt dieses als Anlage 2 zu 
Protokoll.  
 
Sie verweist in ihren Ausführungen insbesondere auch auf die sich aus dem 
Evaluierungsbericht von der Projektgruppe biregio ergebenden zusätzlichen Raumbedarfe im 
Bereich der Grundschulen und Gymnasien aufgrund des Anstiegs der Schülerzahlen.  
 
Es ergibt sich eine intensive Diskussion, in deren Verlauf sich die Vertreterinnen und 
Vertreter der Fraktionen zu den zusätzlichen Raumbedarfen im Bereich der Grundschulen 
und Gymnasien sowie zur Frage des Fortbestands der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark 
äußern.  
 
Dabei wird insbesondere deutlich, dass der Fortbestand der Gemeinschaftsschule 
Ossenmoorpark von den Fraktionen angestrebt wird.  
 
Im Rahmen der Diskussion ergeben sich auch einige Fragen zu dem schriftlichen Bericht der 
Projektgruppe biregio zur Evaluierung der Schulentwicklungsplanung.  
 
Herr Bertermann  schlägt hierzu vor, dass offene Fragen der Fraktionen gesammelt und an 
biregio weitergeleitet werden könnten.  
 
 
Im Anschluss an die Diskussion fasst die Vorsitzende folgende Ergebnisse bzw. folgendes 
weitere Vorgehen noch einmal zusammen: 
 

- Fragen der Fraktionen zu dem schriftlichen Bericht der Projektgruppe biregio zur 
Evaluierung der Schulentwicklungsplanung können bis zum 15.11.2017 an Frau 
Gattermann oder Herrn Bertermann per Mail weitergeleitet werden und werden dann 
zentral an biregio weitergeleitet 

 
- Die heutige Diskussion wird in die Fraktionen genommen und in den Fraktionen 

erneut erörtert 
 

- Die Thematik „Schulentwicklungsplanung“ wird in der nächsten Sitzung des 
Ausschusses für Schule und Sport am 06.12.2017 erneut als Tagesordnungspunkt 
behandelt 
 

- Die Verwaltung wird gebeten zu prüfen, ob an der Grundschule Lütjenmoor neben 
dem vorgesehenen Ausbau zur Offenen Ganztagsschule auch der Ausbau von der 
bestehenden 2-Zügigkeit in eine 3-Zügigkeit realisierbar ist 
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TOP 10:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Herr Jochens, Rathausallee 118, 22846 Norderstedt, 
bedankt sich zunächst für die positiven Signale des Ausschusses für Schule und Sport in der 
heutigen Sitzung zum Fortbestand der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark und stellt eine 
Frage zur inklusiven Beschulung an der Schule. 
 
Er ist mit der Veröffentlichung seine Daten einverstanden.  
 
Frau Gattermann antwortet für die Verwaltung.     
 
 
Frau Dorow, Am Böhmerwald 26a, 22851 Norderstedt, 
erbittet sich die Unterstützung des Schulträgers zum Fortbestand der Gemeinschaftsschule 
Ossenmoorpark und bittet darum, im Falle einer für das Schuljahr 2018/2019 zu erwartenden 
erneuten geringen Anmeldzahl mit der Schulaufsicht in Verhandlung zu treten, dass die 
Schule trotzdem Bestandsschutz erhält.  
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden.  
 
 
Frau Benz, Gronaustieg 51, 22851 Norderstedt, sowie 
Frau Lehmann, Tangstedter Landstraße 526a, 22851 Norderstedt,  
sprechen sich für den Fortbestand der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark aus und 
verweisen auf die steigenden Schülerzahlen – auch an den Grundschulen im Stadtteil 
Glashütte.  
 
Sie sind mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden.  
 
Auf Anregung von Frau Weidler werden die vor der Ausschusssitzung von den Vertreterinnen 
und Vertretern der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark verteilten Laufzettel als Anlage 3 zu 
Protokoll gegeben.    
 
 
Frau Ruters, Friedrichsgaber Weg 164, 22846 Norderstedt,    
stellt eine Frage zum Konzept und zum Standort eines Neubaus des Schulzentrums-Süd.  
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden. 
 
Herr Bertermann antwortet und verweist auf den Abstimmungsprozess mit den Vertreterinnen 
und Vertretern beider Schulen zum pädagogischen Konzept. 
Es ist zunächst notwendig, die erforderlichen Flächenbedarfe zu ermitteln, um die 
Standortfrage beurteilen zu können.  
 
      
 
TOP 11:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 11.1:  
Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
 
Herr Bertram gibt das Protokoll der Arbeitsgruppe Schulwegsicherung vom 04.10.2017 als 
Anlage 4 zu Protokoll.   
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TOP 11.2:  
diverse Schulthemen 
 
Frau Loeck gibt für die SPD-Fraktion einen Fragekatalog zu diversen Schulthemen als 
Anlage 5 zu Protokoll.   
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